
Проблема транспортной доступности наиболее остро стоит 
для жителей Спутника. Те из них, кто работает, учится и боль-
шую часть времени проводит в Пензе, ее жителями не являют-
ся, по крайней мере формально. Для них бумажные барьеры 
оказались превыше всего. Жители просят продлить маршрут 
№ 30 до нового микрорайона, они надеются быть услышанны-
ми властью.   

стр. 3»
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30 камер  
видеонаблюде-
ния планируют 
установить на 
улицах пензы

2  золотые   
медали завоевал 
денис аблязин на 
турнире в Грузии

160 тысяч 
рублей штрафа за 
взятку заплатит 
доцент строитель-
ноГо вуза
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В Пензе пересчитали 
стоимость «рублевых» 
участков. После вмеша-
тельства СМИ их оце-
нили в 1,36 миллиарда 
рублей.

Наша газета, как и мно-
гие горожане, немало уди-
вилась, когда узнала, что 
в Пензе есть земельные 
участки, которые стоят 
всего рубль. При этом речь 
идет о тысячах квадрат-
ных метров земли в самом 
центре города, на которых 
расположены крупные 
торговые центры, модные 
бутики, оптово-розничные 
базы и рынки. Говорят, 
что среди них было даже 
отделение налоговой ин-
спекции. Но документов 
никто не показывал.

Этими объектами вла-
деют далеко не бедные 
люди. Они получали до-
ходы от коммерческой 
деятельности, а за поль-
зование городской землей 
в казну почти ничего не 
вносили. От земельного 
налога их фактически ос-
вободили.

После нашей публика-
ции «Оценили за рубль» 
в «Горожанине» № 5 от 15 
июля ответственные лица 
начали объяснять, поче-
му это получилось и как 
можно исправить такую 
несправедливость. Неко-
торые из них утверждали, 
что исправить уже ничего 
нельзя. Оказалось, мож-
но! По поручению врио 
главы региона Ивана 

Белозерцева, не оставше-
гося в стороне от разра-
зившегося скандала, де-
партамент госимущества 
Пензенской области про-
вел работу над ошибками.

В результате кадастро-
вая стоимость 983 земель-
ных участков в области, 
которые были оценены 
в один рубль, по новым 
подсчетам составила 1,36 
миллиарда рублей. В 
Пензе переоценке под-
верглись 354 участка. А 
значит, и отчисления с 
земельного налога в го-
родскую казну должны 
увеличиться. Эти деньги 
не будут лишними, учи-
тывая напряженную эко-
номическую ситуацию.

Налоги за 2015 год 
будут взысканы уже по 
новым расчетам, а за 
предыдущие налоговые 
периоды – в судебном по-
рядке. Муниципалитеты 
должны обратиться с ис-
ками в суд. «Горожанин» 
будет следить за тем, как 
осуществляется работа по 
пополнению бюджета.

Говоря о причинах по-
добной «ошибки», врио 
руководителя департа-
мента госимущества Ан-
дрей Кудинов пояснил, 
что ответственность ле-
жит на муниципалите-
тах. Информация о раз-
решенном использовании 
земельных участков по-
ступала из городской, 
районных и сельских 
администраций. Если 
они указывали в доку-

ментах назначение «для 
общественного исполь-
зования», то в кадастре 
автоматически стоимость 
участка устанавливалась 
в один рубль. Для сведе-
ния, в рубль по закону мо-
гут оцениваться улицы, 
проспекты, скверы.

– Например, бывший 
«Мясной пассаж» на 
улице Московской, 85. 
В кадастровой палате в 
документах на этот зе-
мельный участок вид ис-
пользования был указан 
как «спортивная школа». 
А по факту и участок, и 
здание используются как 
торговая площадь. После 

переоценки кадастровая 
стоимость будет повыше-
на, налоги за использо-
вание этого участка будут 
пересчитаны. Здесь есть 
вина и муниципалитета, 
который не изменил на-
значение участка, – гово-
рит Андрей Кудинов.

О дисциплинарных 
взысканиях ничего не со-
общается.

Все земли Пензенской 
области оценены в 415 
миллиардов рублей. Стои-
мость участков в границах 
городских и сельских по-
селений составляет около 
220 миллиардов рублей. 

Илья Петров

По СлеДам ПублИкацИй

2

За рубль не отдадут
фото а. Макеева
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Газета «Горожанин» 
продолжает рассказы-
вать о деятельности де-
путатов Пензенской го-
родской Думы.

Мы реализуем редакци-
онный проект «Под при-
целом». Посещаем избира-
тельные округа по очереди, 
согласно их порядковому 
номеру, и рассказываем об 
увиденном. Для объектив-
ности каждому округу по-
свящается два материала. 
Один готовится совместно 
с депутатами, по их словам 
и по официальной инфор-
мации из доступных источ-
ников. Второй материал 
рождается по итогам обще-
ния с жителями округа, их 
обращений в различные 
инстанции и ведомства. 
Люди рассказывают, какие 
у них проблемы и как они 
решаются.

По порядку мы дошли 
до округа № 7, где уже 
третий созыв работает 
Василий Журавлев. Мы 
честно пытались с ним 
встретиться, но за месяц 
он так и не смог найти 
в своем плотном графи-
ке время. Не отказывал, 
но и не назначал. Как 
он выразился, у него 
цейтнот: то поездки, то 
совещания. К примеру, 
встреча с избирателями. 
Правда, на нее нас тоже 
не пригласили. Как при-
знался Василий Семено-
вич, «пока нечем особо 
гордиться».

Поэтому первый мате-
риал мы подготовили по 
тем сведениям, которые 
удалось найти о деятель-
ности Журавлева в каче-
стве депутата. Сразу ска-

жем, что они оказались 
очень скупыми.

Согласно данным на 
сайте городской Думы в 
округе № 7 в этом году 
Василий Журавлев орга-
низовал подвоз грунта в 
детский сад № 89 для бла-
гоустройства территории 
и установил элементы 
детских игровых площа-
док по ул. Рахманинова, 
32 в рамках программы 
выполнения наказов из-
бирателей.

Других данных на сай-
те Думы о его депутат-
ской деятельности мы не 
нашли. Разделы «Работа 
по наказам избирателей» 
и «Благодарности депута-
ту» пустые. В следующем 
номере читайте, что рас-
сказали о своем депутате 
жители округа № 7.

Все говорят о повышении 
зарплаты учителям. какой бу-
дет реальная прибавка?

евгения, Пенза
с 1 сентября на 38 про-

центов увеличится не зар-
плата учителей, а лишь ее 
часть – базовый оклад. как 
разъяснили в министер-
стве образования пензен-
ской области, базовые 
оклады отличаются в за-
висимости от квалифика-
ционного уровня работни-
ков. минимальный оклад 
с 4712 рублей вырастет до 
6513 рублей. работники 
4-го квалификационного 
уровня – преподаватели, 
физруки, старшие воспи-
татели, старшие методи-
сты, учителя, дефектологи 
и логопеды, педагоги-би-
блиотекари будут получать 
базовый оклад в размере 
7000 рублей вместо 5064 
рублей. для учебно-вспо-
могательного и обслужи-
вающего персонала базо-
вый оклад будет увеличен 
на 5,1 процента.

уважаеМые горожаНе!
если у вас назрел по-

настоящему больной вопрос 
и вы затрудняетесь найти на 
него ответ, обращайтесь. ре-
дакция «Горожанина» всегда 
придет на помощь! 

ЗвоНите: 25-85-90

кто о чем?

2

ПоД ПрИцелом

3

о депутате замолвите слово

 

кстати
1 сентября школы своего округа посетили 15 депута-

тов из 35, о чем есть фоторепортаж на официальном 
сайте думы. остальные, мы уверены, тоже там были, но 
информация об этом не была размещена в официаль-
ных источниках.

Планировалось, что этот же 
маршрут протянут до Спутника 
для удобства пассажиров. Люди в 
этом микрорайоне  очень нуждают-
ся в услугах общественного транс-
порта.

На сегодняшний день в Спутни-
ке постоянно проживают свыше 15 
тысяч жителей. Большинство из 
них работают и учатся в Пензе и 
фактически являются горожанами. 
Но добраться до областного цен-
тра им непросто. Формально они 
прописаны в Пензенском районе, 
городские маршруты сюда не пу-
скают. Административная граница 
оказалась реальным препятствием, 
что не может не отражаться на ка-
честве жизни в новом микрорайоне.  

– От нас ходят один автобус и не-
сколько маршруток. Очередь при-
ходится занимать минут за сорок, 
вставать в пять утра, чтобы при-
ехать на работу к восьми, – жалу-
ется местная жительница Елена 
Ленина.

В час пик на остановке в Спутни-
ке действительно многолюдно. До 
ближайшей остановки городского 

транспорта пешком идти около 20 
минут. Для детей и пожилых лю-
дей этот путь непреодолимый.

Перевозчик, обслуживающий 
маршрут № 30, обратился к врио 
губернатора Ивану Белозерцеву с 
просьбой урегулировать транспорт-
ную проблему. Этот вопрос был 
рассмотрен на рабочем совещании 
у врио министра промышленно-
сти Пензенской области Михаила 
Торгашина с участием начальни-
ка управления транспорта и связи 
Пензы Игоря Норкина. Областное 
правительство рекомендовало мэ-
рии рассмотреть возможность прод-
ления маршрута № 30 с заездом на 
улицу Олимпийскую в Спутнике, 
что, конечно же, сделало бы усло-
вия жизни в нем более комфортны-
ми.

Однако данные рекомендации 
мэрия до сих пор не может претво-
рить в жизнь. Чиновники ссылают-
ся на то, что Спутник формально 
не является городской чертой, на-
ходится за пределами Пензы. 

Административная граница 
территории стала непреодолимой 

чертой, которая пролегла между 
интересами людей и чиновников. 
Бумажные барьеры оказались 
сильнее желания помочь людям и 
создать нормальные условия для 
жизни. Новому микрорайону для 
этого не хватает всего лишь транс-
портной  доступности.

Пензенцам, проживающим в 
Спутнике и работающим на пен-
зенских предприятиях, придется 
самостоятельно решать транспорт-
ную проблему, которой могло бы и 
не быть, впрочем, как и этой статьи.

Когда верстался номер, стало 
известно, что жители Спутника 
направили коллективное обраще-
ние на имя врио губернатора. Его 
подписали около 300 человек. Они 
просят решить проблему и прод-
лить маршрут № 30 до Спутника.

Илья Петров

спутник на чужой орбите
С сентября этого года изменилась схема движения автобусного 

маршрута № 30 ул. Ладожская – Аэропорт. Автобусы теперь будут до-
езжать до Арбековской заставы, забирая пассажиров из нового микро-
района.

 в ожидаНии траНспорта. фото "горожаНиН"

встреча с депутатоМ в 2013 году. 
http://penza.er.ru
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Такого не припомнят 
даже старожилы среди 
учителей. У них подоб-
ный факт особой радости 
не вызывает. В школе не 
хватает помещений, дети 
вынуждены учиться в две 
смены. 

Такое положение дел 
можно было бы объяснить 
всплеском рождаемости. 
Но в Пензе в то же вре-
мя существуют школы, 
которые едва выполняют 
план по приему детей. 
К тому же демографиче-
ские показатели не так 
значительно изменились 
за последние три-четыре 
года, как их преподносят. 
Положительная динами-
ка, несомненно, есть, осо-
бенно если переводить ее 
в проценты. В численном 
выражении на протяже-
нии последних несколь-
ких лет в Пензе садятся 
за парты не более пяти 
тысяч первоклассников.

Откуда же взялся 1 «Е» 
класс? Ответ напрашива-
ется сам собой, если про-
анализировать данные 
о комплектации первых 
классов во всех школах 
города, опубликованные 
управлением образова-
ния Пензы (см. таблицу).

Из них видно, где на-
ходятся самые «густо-
населенные» школы – в 
микрорайонах современ-
ной массовой застройки. 
Например, школа № 69 
на улице Терновского по 
воле судьбы расположена 
по соседству со Спутни-
ком. Похожая ситуация 
и в других «молодых» 
районах – ГПЗ-24 и даль-
нем Арбекове. В районе 
Шуиста переполненность 
школы № 10 объясняет-
ся результатами реали-
зации федеральной про-

граммы по переселению 
из ветхого жилья. Школа 
находится вблизи домов, 
построенных для пересе-
ленцев.

Согласно последнему 
варианту «Местных нор-
мативов градостроитель-
ного проектирования го-
рода Пензы» минимально 
допустимый уровень обе-
спеченности общеобра-
зовательными учрежде-
ниями определяется из 
расчета 94 учащихся на 
1000 жителей. Например, 
в Спутнике при расчет-
ной численности в 50 ты-
сяч жителей необходимо 
построить 9 школ. А пока 
нет ни одной. Первую 
школу здесь планируют 
сдать в 2016 году.

По уровню доступно-
сти школа должна рас-
полагаться в радиусе не 
более 500 метров от ме-
ста проживания. Вмести-
мость вновь строящихся 

или реконструируемых 
общеобразовательных уч-
реждений должна быть 
рассчитана на обучение 
только в одну смену. В 
Пензе эти нормы повсе-
местно нарушаются.

Обеспеченность места-
ми в школах, судя по все-
му, не играет решающей 
роли при согласовании 
новой застройки?

В Пензе активно строят 
детсады за счет федераль-
ных средств. Школу за 

последние десять лет по-
строили только одну. Дан-
ных о плановой и реаль-
ной наполняемости школ 
в открытом доступе мы 
не нашли. Но однозначно 
очередь из первокласс-
ников с каждым годом 
становится все длиннее. 
Если детсад в своей био-
графии человек может 
и пропустить, большой 
беды не будет, то без шко-
лы ну никак не обойтись.

Илья Петров

оСТрая Тема

4

Хорошо ли быть «ешкой»
Многие пензенские школы, как заводы, работают в две смены

говорят горожане:
Наталья, 41 год:
– те, кто пишет план приема в школы, должны соот-

носить его с реальными возможностями. если школа 
рассчитана на 700 человек, а в ней уже обучаются 1,5 
тысячи, значит, пора кого-то наказать. непрофессиона-
лов нужно увольнять.

Владимир, 36 лет:
– стройте новые школы, особенно в районе шуиста. 

сюда согнали весь город, всех переселенцев, а школы 
нормальной нет. сначала надо было школу строить, а 
потом дома сносить.

ре
кл

ам
а

В новом учебном году некоторые пензенские школы побили рекорд по на-
бору первоклашек. На торжественных линейках можно было видеть 1 «Е» и 1 
«Ж» классы.

Школы пеНЗы 
с НаибольШиМ числоМ 

приНятыХ 
первоклассНиков

№ 77 225

№ 69 180

лицей № 2 172

№ 68 176

№ 66 140

№ 10 114– ура, Нас вЗяли в первый класс!
фото "горожаНиН"
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«Мы, Владимир и 
Людмила, 1949 и 1950 
года рождения. Нам нра-
вится путешествовать 
вместе. Мы любим заме-
чательные изобретения 
человека, переносящие 
его в пространстве, но за 
счет его же физических 
сил. Применительно к 
нам это лыжи, коньки, 
лодка, ласты и, конечно 
же, велосипед».

Это предисловие к кни-
ге «На тандеме до Тихо-
го океана», написанной 
пензенскими велосипе-
дистами, которых знает 
вся Европа. Cупругов 
Басалаевых застать дома 
труднее, чем на между-
народных соревнованиях. 
Когда мы позвонили Вла-
димиру, он крутил педа-
ли где-то во Франции. В 
трубке телефона ветер 
гудел так, словно работа-
ли турбины самолета. Мы 
договорились встретиться 
на фестивале велосипеди-
стов в Арбековском лесу.

– Вы ведете подсчет, 
сколько километров уже 
накрутили по земному 
шару?

– Только на марафонах 
в режиме «старт-финиш» 
я проехал уже более 
30 тысяч километров. Все 
остальное не поддается 
подсчетам. Мой личный 
рекорд по дальности про-
бега – 503 километра за 
сутки. А вообще без оста-
новки могу легко про-
ехать  180 километров. 
Чтобы поддерживать 
форму, проезжаю 25 ки-
лометров в день.

– А зимой как же?
– Зимой – обязательно 

беговые лыжи.
– Какая поездка за-

помнилась?
– Конечно, велопробег 

Пенза – Владивосток. Мы 
преодолели 9380 киломе-
тров, ни разу не пересев 
на автомобиль или поезд. 

Даже по тайге крутили 
педали, а когда летели 
покрышки, шли пешком. 
Мы ехали вдвоем с су-
пругой на тандеме, когда 
руль один, а педалей – две 
пары. Пришлось собрать 
его своими руками из двух 
велосипедов. Так мы ре-
шили отметить 30-летие 
супружеской жизни.

– Трудно даже пред-
ставить, как это было.

– Если темнота или 
непогода заставали в пу-
стынном месте, за горо-
дом, разбивали палатку, 
жена сшила ее сама. По-
крышки «горели» на на-
ших дорогах. По пути по-
купали камеры у местных 
мальчишек. Под Улан-
Удэ на одной из покры-
шек пошли такие трещи-
ны, что латать пришлось 
берестой. Вблизи башкир-
ского села Мирный Люд-
мила травмировала ногу. 
Я предложил прекратить 
путешествие. Но жена на-
отрез отказалась.  Мы оба 
поняли, что все проблемы 
решаемы. Главное – мы 
уверены друг в друге.

– Столько дней наеди-
не в экстремальных ус-
ловиях. Неужели ни разу 

не поссорились?
– Представьте себе – ни 

разу. Мы заранее дого-
ворились, что друг друга 
слушаем, не перебиваем и 
стараемся не перегружать 
посторонними вопросами. 
Главная причина всех 
ссор – неуступчивость, 
гордыня, эгоизм. Со всем 
этим помогает справиться 
тандем. 

– А где сейчас ваш 
знаменитый велосипед?

– Нам предложили от-
дать его в музей в Бель-
гии, а взамен получить 
новенький заводской 
тандем. Мы согласились. 
Тот самый самодельный 
тандем теперь висит в 
старинном европейском 
замке.

– Как бороться с уста-
лостью на дистанции? 

– С ней голова должна 
бороться. Нужно все пра-
вильно делать: не давать 
себе переутомляться.

– Что мешает разви-
тию велоспорта?

– Главная проблема 
– неразвитая сеть авто-
дорог. Не всегда встреч-
ные машины разъедут-
ся, а тут велосипедист. 
А еще выбоины и ямы. 
Почему-то когда их за-
делывают, получается 
бугорок. Вровень с доро-
гой не выходит. Загадка! 
В Европе выгодно содер-
жать дороги в отличном 
состоянии. Потому что 
средства, которые вы-
деляются на плановый 
ремонт дороги, но не рас-
ходуются – ведь полотно 
и так идеальное, – доста-
ются подрядчику. 

– Есть ли цель, кото-
рая вам не покорилась?

– Рубежи, которые я пе-
ред собой поставил, поко-
рены. Сверхдистанции из 
приоритетов сейчас ушли. 
Я, например, не хочу про-
катиться еще раз до Вла-
дивостока.  Морально мне 
это преодоление ничего 
нового не даст. Идея при-
дет сама, главное – дви-
гаться.

– Можно ли привить 
здоровый образ жизни? 

– Чем раньше у чело-
века в голове отложится, 
что такое хорошо, тем 
лучше. Но если человек 
в зрелом возрасте захотел 
что-то поменять – это же 
здорово! Это значит, не 
делать что-то вредное для 
своего организма – черес-
чур переедать, выпивать, 
нагружать себя. А еще 
один из главных врагов 
– стресс. Нужно меньше 
конфликтовать с людьми. 
И тогда все будет хорошо.

Эльвира Петрова

4 5

мИр уВлечеНИй

семейный тандем

наша справка
за 101 день чета баса-

лаевых преодолела 9380 
километров. из них было 
только 13 дней отдыха. из 
100 ночевок было: 70 – на 
природе, 20 – у друзей и 
родственников, 10 – в го-
стиницах.

супруги басалаевы соХраНили паМять 
о первоМ таНдеМе

фото иЗ арХива в.басалаева
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беЗ очков
С началом учебного 

года у школьников резко 
возрастает нагрузка на 
глаза. как сохранить здо-
ровое зрение, рассказала 
врач-офтальмолог кДц 
«меДИклИНИк» екатерина 
Ступина.

дети не всегда понима-
ют, что стали хуже видеть. 
если школьник начал щу-
риться или тереть глаза, это 
повод посетить детского 
офтальмолога. спазм ак-
комодации, или мнимая 
близорукость, – внезапно 
возникающее и обратимое 
нарушение зрения. Чтобы 
не довести дело до очков, 
нужно освоить нехитрые 
приемы зрительной гимна-
стики.

простейшее упражне-
ние – с меткой на стекле. 
на окне на уровне глаз ре-
бенка наклейте метку диа-
метром примерно 0,5 см. 
важно, чтобы расстояние 
от метки до глаз составляло 
30–40 см. надо смотреть 
на метку, а в это время счи-
тать до 10. затем перевести 
взгляд за окно на самые 
далекие предметы «на го-
ризонте» и сосчитать до 30. 
повторяйте упражнение на 
протяжении 7 минут, посте-
пенно время занятий мож-
но увеличить до 15 минут.

очень часто дети «отды-
хают» с мобильным теле-
фоном, планшетом в руках 
или перед телевизором. в 
первые школьные недели 
лучше свести к миниму-
му общение с гаджетами 
и сделать выбор в пользу 
активных занятий спортом 
и прогулок на свежем воз-
духе.

ва
ж

но
 зн
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уголок зДороВья

6

Мы работаем, чтобы вы отдыхали!
ЛПУ «Санаторий 

им. С.М. Кирова» – 
старейшая профсоюз-
ная здравница Пен-
зенской губернии. 

Это многопрофиль-
ный санаторий, здесь 
можно пройти оздо-
ровительный курс по 
нескольким направ-
лениям: педиатрия, 
нейрореабилитация, 
э н д о к р и н о л о г и я , 
акушерство и гине-
кология, лечение за-
болеваний кожи, 
опорно-двигательного 
аппарата, органов ды-
хания, пищеварения, 
системы кровообраще-
ния. А теперь отдыхаю-
щим доступно и модное 
направление SPA. 

Еще в советские 
годы санаторий имени 

Кирова называли пен-
зенской Барвихой. И 
не зря. В учреждении 
работают лучшие спе-
циалисты, использу-
ется современное обо-
рудование, лечебные 
программы уникаль-
ны для нашего реги-
она. Плюс санаторий 
предлагает привлека-
тельные условия для 
вашего оздоровления.  

Сейчас в профсо-
юзной здравнице дей-
ствует несколько ак-
ций: «Спасибо деду за 
Победу», «Заслужен-
ный отдых», «Мать и 
дитя», «День рожде-
ния». Воспользовав-
шись специальными 
предложениями от 
санатория имени Ки-
рова, вы можете полу-
чить существенную 
скидку на путевку или 
курс процедур в пода-
рок.

Узнать подробно-
сти, а также забро-
нировать и купить 
путевку можно по 
адресу: г. Пенза, ул. 
Советская, 4, комн. 
1; тел.: 56-49-49, 56-
56-61; ул. Мичурина, 
8, тел.: 62-84-38, 62-
97-00. 

профсоюЗНые ЗдравНицы пеНЗеНской области

имеются противопоказания. необходима консультация специалиста

detskiivopros.ru
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ДоСТоВерНо

7

покаЗатель стациоНарНый 
коМпьютер Ноутбук Нетбук плаН-

Шет

Большой экран 5 4 3 2

Замена компонентов 5 0 0 0

Компактность 0 3 4 5

Возможность работы 
без подключения к 
розетке

0 3 3 5

Подключение FLASH-
накопителя для пере-
носа информации 5 5 5

1  
(не-

которые 
модели)

Доступ к интернету 
через Wi-Fi

0
(нужен специаль-

ный модуль)
5 5 5

Доступ к мобильному 
интернету 0 (нужен специальный модуль) 5

Цена (минимальная) от 22 тыс. руб. от 17 тыс. 
руб.

от  14 
тыс. руб.

от 3 тыс. 
руб.

цифровое неравенство

В прошлом номере мы рассказали, 
где пройти бесплатные компьютерные 
курсы. А сегодня попробуем помочь с 
выбором техники. На чем остановиться? 
Привычный компьютер или современ-
ный гаджет – планшет, нетбук или ноут-
бук? Какие возможности они предостав-
ляют? Мы оценили их по пятибалльной 
шкале от 0 до 5. Решайте, что для вас 
важно, и суммируйте. Надеемся, это по-
может вам с окончательным выбором.

beltsy.today
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кто рано встает, тот да-
леко от работы живет.

Эллочка-людоедка об-
завидовалась бы сленгу 
современных красоток: 
окей, вау и упс…

муж – это уникальный 
человек. для него все 
ваши платья одинаковые, 
а все отвертки – разные.

некоторые считают, 
что они поднялись. на са-
мом деле они всплыли.

сегодня утром тысячи 
россиян вышли на улицы 
в знак того, что им надо 
на работу.

– как ты похудела?
– картофель, морковь, 

лук, кабачки…
– варить или жарить?
– полоть!

ан
ек

до
т

ПрогулкИ По ВремеНИ

телефоН
раЗМещеНия
реклаМы
25-85-90

для

Тамбовская застава 
в Пензе появилась в 
1782 году. Здесь начи-
нался почтовый тракт, 
ведущий в соседний го-
род Тамбов. 

На въезде в Пензу 
установили два кир-
пичных обелиска, увен-
чанных двуглавыми 
орлами, сторожевую 
будку и шлагбаум. Ста-
рожилы рассказывали, 
что когда-то у заставы 
были царские ворота с 
аркой, барельефами и 
позолоченным двугла-
вым орлом, но до на-
ших дней они не сохра-
нились.

Многие известные 
люди и высочайшие осо-
бы проезжали в Пензу 
через Тамбовскую за-
ставу. Среди них импе-
раторы Александр I и 
Николай I, попечитель 
Московского университе-
та, меценат и коллекцио-
нер граф Строганов, шеф 
корпуса жандармов граф 
Бенкендорф, писатель 
П.А. Вяземский, критик 
В.Г. Белинский. Через 
заставу выезжали поме-
щики, направлявшиеся 
в свои имения, и простой 
люд, ехавший из окрест-

ных сел на пензенский 
базар. 

Как писал в 1860 году 
студент, а впоследствии 
известный юрист Н.С. 
Таганцев, «…это была 
такая зловонная гуща, 
что редкий экипаж 
мог проехать ее свобод-
но, а нагруженные по-
мещичьи возки (а Пен-
зенская губерния была 
настоящее помещичье 
гнездо) и рыдваны чет-
веркою лошадей в ряд, 
нагруженные чуть не 
доверху перинами, на 
которых покоились 
проезжающие бары с 

домашней провизиею и 
всяким скарбом, обяза-
тельно застревали...».

Очевидно, со стороны 
казанской дороги въезд 
был более удобным. 
Вот как описывал его 
пензенский губернатор 
Иван Францевич Кошко,  
в «Воспоминаниях гу-
бернатора», вышедших в 
1916 году: «Город Пенза 
мне очень понравился. 
Хороших зданий, мосто-
вых и памятников поч-
ти не имеется, но это 
не лишает город своео-
бразной улыбающейся 
уютности».

со стороны тамбова

фото иЗ коллекции и. ШиШкиНа 

нам пишут

Уважаемые горожане, спасибо вам за такую 
оценку нашей работы. Для нас она – самая объек-
тивная! Поверьте, мы работаем для вас!

Об увеличении тиража мы обязательно подума-
ем с экономической точки зрения. Пишите, звони-
те, рассказывайте, что еще вас волнует. Вместе мы 
со всем справимся.

Главный редактор газеты «Горожанин»  
Наталия Ильина

В редакцию «Горожа-
нина» каждую неделю 
приходят обращения от 
наших читателей – по 
по телефону, на наши 
страницы в соцсетях, 
даже по электронной 
почте. Иногда приходят 
и сами читатели. Мы 
всем очень рады!

Кто-то просит разо-
браться с личной про-
блемой. Некоторые наши 
читатели «подкидывают» 

актуальные темы, и они 
становятся поводом для 
наших публикаций.

Случается, что обра-
щаются представители 
власти. Обычно звучат 
претензии, что непра-
вильно освещаем жизнь 
города. Но мы объясня-
ем: все, что пишем, – это 
отражение жизни города 
и мнение 

горожан. Мы ничего не 
придумываем, а лишь 
транслируем проблемы 
и чаяния людей. Газе-
та – это зеркало нашей 
жизни. Город у нас об-
щий, и нам в нем жить.

А на днях в редакцию 
«Горожанина» поступила 
жалоба. Так и было ука-
зано в теме письма. Мы 
приводим его дословно:

«Ваша газета инте-
ресная и полезная, но, к 
сожалению, она некото-

рым не достается, как 
и мне один раз. Тираж 
вашей газеты – 10 тысяч 
экземпляров, но этого 
мало. Она выходит в сре-
ду, а к пятнице и субботе 
уже заканчивается. Мое 
предложение – увели-
чить тираж до 15 ты-
сяч, чтобы всем хватало. 
Мое предложение опубли-
куйте, пожалуйста, в га-
зете, пусть люди выска-
жут свое мнение».

фото о. Шутовой


